

influence dans les îles. Ils fournissaient la majeure partie des curés et des vicaires et ces derniers remplissaient la plupart des fonctions civiles. Comme dans notre ancien Canada français, "ils étaient les conseillés écoutés de tous, les arbitres des différends," etc. Administrateurs de premier ordre, ils avaient fait de ce pays ce que les Jésuites ont jadis fait des *Réductions* du Paraguay, un pays de Cocagne. C'est le témoignage que leur ont rendu des écrivains peu suspects. Grands patriotes, ils étaient les plus fermes appuis de l'Espagne. "C'est le curé, plus que les soldats et les canons, qui assure à l'Espagne la soumission parfaite des naturels malais," écrivait Elisée Reclus.

Cela était trop beau pour durer. En 1860, la Franc-Maçonnerie fut introduite aux Philippines, y fit de rapides progrès (elle comptait, en 1896, 180 loges et 25,000 adhérents) et battit en brèche l'influence des religieux. Résultat net : l'insurrection de 1896 fomentée par la secte et débutant par le massacre d'un groupe de moines.

**CHINE.**—Encore un missionnaire qui vient de verser son sang pour la cause du Christ. Cette fois, c'est un Français, un homme de notre sang, le P. Bertholet, que Dieu a jugé digne du martyre. La *Croix* du 6 mai a publié sur ce massacre un article qui contient de précieux renseignements. Nous le reproduisons en entier :

" Une douloureuse nouvelle vient d'arriver au Séminaire des Missions étrangères.

Hier, au moment du départ pour l'Asie, les vaillants apôtres, et peut-être futurs martyrs, apprenaient qu'un des leurs venait d'être massacré au Kouang-Si.

Le télégramme, envoyé par le procureur de Hong-Kong, portait simplement ces mots : *BERTHOLET imoque christiani occisi 21 aprilis, alia timenda. M. Bertholet et des chrétiens ont été massacrés le 21 avril. Il faut craindre d'autres massacres.*

La nouvelle avait été transmise à Hong-Kong par Mgr Chouzy, Vicaire apostolique du Kouang-Si.

\* \*

Le P. Mathieu Bertholet, né au diocèse de Clermont, en 1865, avait fait ses études à Lyon ; il est parti du Séminaire des Missions Etrangères en 1889.

C'était un vaillant : il avait bâti une église en l'honneur de Notre-Dame de Fourvières et quelques résidences.

Dernièrement, il recevait dans ces résidences les chrétiens de Ja capitale de la province Kouin-lin-fou, traqués par les pirates.

Combien de chrétiens ont été massacrés ? Que sont devenues l'église de Notre-Dame de Fourvières et les résidences ? On l'ignore. La persécution continue-t-elle encore ?